

1863



Photothèque CICR/DIR

La guerre de Sécession fut la plus meurtrière que connurent les États-Unis, faisant des centaines de milliers de morts, soldats et civils.

Le code Lieber protège les civils

Pendant la guerre de Sécession (1861-1865), les États-Unis se préoccupent d'éthique. Un texte, précurseur de la Convention de Genève, codifie les règles d'engagement de l'armée.

La bataille de Gettysburg, en 1863, marque le tournant militaire de la guerre de Sécession aux États-Unis. Cette année-là, pour leur campagne victorieuse, les armées de l'Union doivent respecter de nouvelles instructions: le code Lieber.

Ce texte rédigé par un juriste (Francis Lieber), et adopté par le président Abraham Lincoln, le 24 avril 1863, régleme l'action des militaires. C'est la première fois qu'est explicitement remis en cause le principe de la « raison de guerre » qui justifie toutes les exactions, y compris contre les civils.

L'article 44 précise, par exemple, qu'un soldat est responsable pénalement à titre individuel s'il commet un vol ou saccage; s'il viole,

blesse, mutile ou tue dans un pays envahi..., s'il n'a pas reçu l'ordre de commettre ces violences. L'article 19 stipule qu'avant un bombardement, le commandant attaquant doit prévenir l'adversaire de son intention afin d'évacuer les non-combattants. Cependant, cet avertissement est nécessaire « toutes les fois que les circonstances le permettent ». Ce code vise aussi à protéger les biens. L'article 35 qui évoque « les œuvres d'art, les bibliothèques, les collections scientifiques, ou les instruments de grand prix » influencera la Convention de La Haye de 1954. Il sera aussi très étudié pour la première Convention de Genève, en 1864 (d'autres suivront, notamment en 1949). Cette contribution marque l'ambiguïté de la naissance du droit international humanitaire, fondé sur les champs de bataille. La guerre civile aux États-Unis fut la plus meurtrière de ce pays avec plus de 600 000 soldats américains tués (plus que dans les deux guerres mondiales), auxquels il faut ajouter plusieurs centaines de milliers de civils. *Laurent Urfer*

Cette année-là

- En Suisse, Henri Dunant fonde la Croix-Rouge.
- Un corps expéditionnaire français envahit le Mexique.
- Les Indiens Shoshones de Bear River sont massacrés par l'armée aux États-Unis.
- Manet peint *Le Déjeuner sur l'herbe*.